

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE JULIO  
de 1780.

*Constantinopla 29 de Mayo.*

Quando la esquadra del Capitan Baxá pasó á los Dardanelos y al Archipiélago la iba mandando el Lugar-Teniente de dicho Almirante á causa de haber este hecho el viage por tierra para dar cumplimiento á las órdenes de la Puerta sobre hacer cortar la cabeza á Cara-Osman-Oglou Gobernador de Smirna ; quien desempeñó mal el encargo del Gobierno en orden á apresurar la construccion de algunos buques , y ademas no hizo las correspondientes diligencias para contener los excesos de los corsarios Ingleses y Franceses.

Cada dia tiene nuevos motivos la Puerta Otomana de arrepentirse de no haber reprimido al principio de la guerra actual el atrevimiento de los corsarios que infestaban estos mares. Ultimamente uno Inglés se apoderó de una embarcacion cargada de granos perteneciente á comerciantes Griegos vasallos del Gran Señor. Pretextaban los apresadores que la carga era de Franceses , fundándose en que el buque habia sido antes de individuos de aquella Nacion. Los Griegos presentaron al Gobierno la escritura de venta y otros documentos que acreditan ser ellos los únicos propietarios. En consecuencia pidió la Puerta al Embaxador de la Corte de Londres mandáse al corsario restituir dicha embarcacion con el cargamento. No mostrándose el Embaxador muy propenso á satisfacer al Ministerio Otomano ( quizá confiado en los informes del corsario ) reclamó nuevamente el Reis-Effendi el buque apresado por una Memoria ; á cuyo contenido tampoco satisfizo plenamente el mencionado Embaxador ni pro-

videnció la restitución de la presa hasta que la Puerta amenazó que la tomaría por fuerza, ó embargaría una porción de géneros pertenecientes á los Ingleses establecidos aquí para indemnizarse del navio y cargamento cuya entrega solicitaba.

Prosigue en esta Capital la escasez de víveres, recelándose que toda la autoridad del Gran Visir no alcance á sosegar las conmociones que acompañan regularmente en este Imperio á las carestías. Las gentes ilustradas reconocen que la actual pende en gran parte de las tasas puestas por aquel Ministro sobre los comestibles.

*Londres 7 de Julio.*

LA Corte ha publicado antes de ayer en Gazeta extraordinaria las ventajas conseguidas por nuestras armas en las 2 Carolinas como se refiere en la siguiente carta del General Clinton al Lord Germaine.

*Quartel general de Charles-town en la Carolina Meridional 4 de Junio.*

Mi carta num. 88 que dirigí á V. E. por el Conde de Lincoln le habrá enterado de la toma de Charles-town. Ahora puedo dár cuenta exácta de los prisioneros que tomamos allí. Ascenden á 5618 ademas de 10 marineros armados. Yá manifesté á V. E. que el Teniente General Conde de Cornwallis se prevenía para encaminarse al Norte del rio Santeé, y que habia otro destacamento destinado para costear el mismo rio hácia el distrito llamado de *Los Noventa y seis*. Estos 2 cuerpos se hallan actualmente en marcha, y otro se abanza hácia Savannah en Georgia. Las tropas del mando de Cornwallis han atacado con la mayor felicidad á un cuerpo de rebeldes que subsistía aún; y con el auxilio de un destacamento de Caballería sostenido por una Legion de Infantería (provista tambien de caballos) hemos acabado de derrotar quanta gente armada habia contra nosotros en esta Provincia. El Teniente Coronel Tarleton Comandante de la expedicion hizo en poco mas de 2 dias una marcha de cerca de 100 millas, igualando su diligencia al valor con qué peleó. Habiendo los enemigos rehusado las condiciones que se les ofrecían fueron atacados y derrotados con pérdida de 172 muertos y algunos prisioneros, ademas del residuo de la artillería de campaña del ejército Meridional, sus banderas y bagages. Tengo la satisfaccion de añadir á V. E. que de todas partes acude el vecindario á unirse con la guarnicion y destacamentos de nuestra tropa para prestar obediencia al Rey, y ofrecer sus servicios al Gobierno así en armas como en dinero. Por diferentes veces nos han entregado prisioneros á los que eran en otro tiempo sus caudillos y opresores, y puedo asegurar que en el dia hay poquísimas personas en la Carolina Meridional que no combatan á nuestro favor ó sean

sean nuestros prisioneros. Tambien me han llegado noticias que los Realistas de lo interior de la Carolina Septentrional estan resueltos á tomar las armas en defensa de la buena causa. Espero que la presencia del Lord Cornwallis reducirá á su obligacion á los habitantes de la frontera y quizá tambien á los del interior de la Provincia. Si pudiere reunir las fuerzas navales que juzgo necesarias hago ánimo de enviar un destacamento á la frontera del Cabo Fear para favorecer la revolucion que me lisonjéo efectuar aún en lo interior del país. Estoy en visperas de hacerme á la vela del puerto de Charles-town con quantas tropas me ha sido posible embarcar para Nueva-Yorch ; esperando que no habrán llegado durante mi ausencia ningunas fuerzas estrangeras á aquella costa , ni hecho empresa alguna contra el país. Mi Edecán el Teniente Coronel Bruce portador de estos pliegos que ha servido con distincion en toda esta guerra podrá informar individualmente á V. E. de nuestras últimas operaciones en la Carolina. El Mayor General Prevost se previene para embarcarse dentro de pocos dias con el fin de llevar á V. E. una relacion de las operaciones del Conde de Cornwallis.

Lista de las tropas Provinciales mandadas por el General Lincoln hechas prisioneras al tiempo de la rendicion de Charles-town el 12 de Mayo.

Dos Mayores Generales ; 5 Brigadieres ; 3 Mayores de Brigada ; 16 Coroneles ; 9 Tenientes Coroneles ; 21 Mayores ; 145 Capitanes ; 162 Tenientes ; 41 Subtenientes ; 7 Ayudantes : un Tesorero ; 6 Quartel-Maestres ; 24 Cirujanos ; 329 Sargentos ; 137 tambores y 4710 soldados.

*Carta del Teniente Coronel Tarleton al Conde Cornwallis comunicada por este al Caballero Clinton , quien la ha remitido al Ministerio.*

*Wascaw 30 de Mayo.*

**A**penas llegué á este puesto inmediato á la frontera que separa las 2 Carolinas despues de haber marchado en 24 horas 105 millas con un cuerpo de Caballería , la Infantería de la Legion de á caballo y un cañon de 3 , obligamos á los enemigos á una accion ayer á las 3 de la tarde. Mandábalos el Coronel Buford ; y su ejército se componia del Regimiento 11 de la Virginia , y destacamentos de otros muchos de la misma Provincia , todos provistos de artillería y de alguna caballería. Rechazadas las condiciones de capitulacion que les hice proponer conformes á las concedidas á Charles-town empezó la accion en un bosque. Dirigi mi ataque contra los dos flancos. El frente del ejército y el cuerpo de reserva fueron derrotados por un destacamento de 270 hombres nuestros , y al mismo punto ganamos una victoria completa. Pocos de los enemigos escaparon. El Comandante se salvó corriendo á caballo á rienda suelta. Los elogios debidos á la intrepidi-

pidéz y actividad de la tropa son superiores á todo encarecimiento ; y su mérito no se encubrirá á la penetracion de V. E.

Lista de la pérdida de los Americanos en la mencionada accion de Wacsaw del 29 de Mayo. = Muertos , un Teniente Coronel, 3 Capitanes , 8 Subalternos , un Ayudante , un Quartel-Maestre , y 49 hombres entre Sargentos y soldados. = Heridos : 3 Capitanes, 5 Subalternos, 142 hombres que fue imposible transportar y se les dexó atrás baxo su palabra. = Prisioneros : 2 Capitanes un Subalterno y 50 hombres. Además se les tomaron 3 banderas , 2 cañones de bronce de á 6 , 2 carros de municiones , una fragua de artillería , 55 barriles de pólvora ; y 26 carros cargados de vestuario nuevo , armas, cartuchos y equipages de campaña. Las tropas Reales solo tuvieron en la funcion 2 Subalternos y un soldado de Infanteria y 2 de caballeria muertos : como asimismo 11 caballos ; y heridos un Subalterno , 11 soldados y 19 caballos.

En la misma Gazeta extraordinaria ha insertado la Corte el siguiente extracto de una carta del Almirante Rodney , que recibió el dia 5 por el navio el Cerbero , su fecha en la bahía de Carlisle en la Barbada á 31 de Mayo.

Desde mi última carta del 26 de Abril fecha á la altura de Fuerte Real que llevó el Pegaso hemos consternado mucho la Isla de la Martinica, pues quando sus habitantes creian derrotada la esquadra Británica apareció delante de aquel puerto , hasta que el estado de muchos de los baxeles de mi mando y las corrientes de sotavento la obligaron á fondear en la bahía de Chocque en Sta. Lucía para desembarcar sus heridos y enfermos, hacer aguada y carenar los navios. Entretanto las fragatas fueron destacadas á barlovento y sotavento de la Isla para vigilar sobre los movimientos del enemigo y saber con tiempo quando se acercaba á la Martinica , que es el único parage donde puede recomponer sus buques en estos mares. Después de desembarcados los enfermos y heridos , tomada el agua y reparados los navios , recibí el 6 de Mayo aviso de aproximarse el enemigo al barlovento de la Martinica. En consecuencia salí al mar con 19 navios de línea , 2 de 50 cañones y muchas fragatas. Del 6 al 10 proseguí bordeando á barlovento entre la Martinica y Sta. Lucía. Entonces descubrimos la esquadra Francesa 3 leguas al barlovento de la nuestra, y 5 al N. N. O de la punta Salina de la Martinica. El navio el Triunfo de 74 mandado por el Capitan Affleck se me incorporó en el mismo dia.

Las fuerzas navales enemigas consistian en 23 navios de línea, 7 fragatas , 2 chalupas , un *cater* y un londro. No fue posible empeñarlas á que arriesgasen una accion general aunque tuvieron proporcion de executarlos todos los dias ; é hicieron muchas veces movimientos que indicaban deseo de trabar combate , pero á medida que se acercaban mudaban de resolucion ; y como el andar de sus navios era superior al de los nuestros tenian en su mano

colocarse á barlovento á la distancia que quisiesen ; y fiados en esta misma ventaja se determinaron los Franceses á exponerse á mayores riesgos y á aproximarse á los navios Británicos mas de lo que hubieran hecho sin ella. Por muchos dias consecutivos se presentaron á las 2 de la tarde en línea de batalla , deteniéndose á cierta distancia del tiro de cañon. Mientras yo por mi parte espiaba todas las ocasiones de ganar el barlovento y forzar el enemigo á combate, tuvo la vanidad de inferir de una orden que di el 15 para forzar de vela que sería para retirarme, y se acercó á todo trapo mucho mas de lo que acostumbraba. Dexéle en su error , permitiendo á los navios de su vanguardia que se aproximasen á mi centro , y habiendo entonces cambiado por fortuna el viento ví que podia pasar mas allá de la línea enemiga , é hice señal á la Comandanta de la 3.<sup>a</sup> division que conducia la vanguardia para que birase con ella , y ganára el barlovento. La esquadra Francesa biró inmediatamente viento en popa y se retiró á fuerza de vela. Con esta maniobra la nuestra ia hubiera ganado el barlovento y forzado á combate á no haber , quando estábamos ya cerca de ella , variado repentinamente el viento ó rumbos, lo qual la dió la ventaja. Sin embargo no pudo prolongarse mas allá de nuestra esquadra en términos de impedir que la vanguardia de esta ( á cuya cabeza iba el Albion de 74 baxo las órdenes del valeroso Capitan Bowyer ) alcanzase á su centro á las 7 de la tarde. Fue sostenido este navio por toda la division del Almirante Rowdley que formaba la vanguardia , á la qual siguieron en orden el centro y la retaguardia. Como el enemigo hacia toda fuerza de vela, solo pudo tener parte en la accion nuestra vanguardia. Las otras divisiones situadas fuera del tiro de cañon no tuvieron por acertado consumir inútilmente la pólvora , sin embargo que los Franceses no cesaban de tirar á una distancia desde la qual no podian prometerse hacer daño. El Albion y el Conquistador son los dos navios nuestros que mas han padecido en este 2.<sup>o</sup> choque : pero cotejando la lentitud del fuego enemigo con el de nuestra vanguardia es creible que su retaguardia saliese muy maltratada. Mantúvose el enemigo á cierta distancia hasta el 19 del corriente , en cuyo dia me lisongeaba doblar su línea y cortarla ; pero tuve el sentimiento de que se frustrase mi esperanza, pues echando los Franceses de ver que su retaguardia no podría evitarnos, tomaron al parecer la resolucion de aventurar una accion general. Luego que su vanguardia pasó mas allá de nuestra línea biró lo largo de ella á barlovento, y dió principio á un fuerte cañoneo ; pero á tanta distancia que produjo poco ó ningun efecto. Sin embargo no se nos escapó su vanguardia , á la qual atacaron vigorosamente los buques de retaguardia mandados por el *Comodoro* Hotham. Puedo asegurar que nuestro fuego fue infinitamente superior al del enemigo , quien en esta ocasion sufriría pérdidas considerables. El Albion y Conquistador padecieron mucho en esta última funcion, y otros varios

navios han tenido gran descalabro. Incluyo la lista de los muertos y heridos á bordo de cada uno.

Navegamos persiguiendo á los enemigos 40 leguas á barlovento de la Martinica ; pero como hacian fuerza de vela , los perdimos de vista el 21 ; y por otra parte el estado de los baxeles de mi esquadra no me permitia perseguirles mas tiempo , y así envié 3 navios á Sta. Lucía ; es á saber , el Conquistador , el Cornualla y el Boyne , dirigiéndome con los restantes á la Barbada á poner en tierra los enfermos y heridos , y reparar los buques. El 22 fondeamos en esta bahía de Carlisle , donde no hemos cesado de trabajar dia y noche en rehabilitar á la esquadra , y proveernos de víveres y agua. Espero que mañana esté todo listo para hacernos á la vela con el fin de ir á la descubierta de la esquadra Española que salió de Cadiz el 28 de Abril segun noticias que me traxo el Cerbero , Capitan Man , que se halló á la misma altura que ella el 4 del corriente á los 31 grad. y medio de latit. llevando el rumbo de O. S. O. Las chalupas la Brillante y Rattlesnake me han confirmado despues lo mismo , una de ellas de parte del Comandante Johnstone. Las mandaré volver á sus apostaderos , no pudiendo dexar de manifestar al Almirantazgo quanto apruebo la conducta de aquellos Oficiales que creyeron de su obligacion dexar su crucero por venir á traerme con toda diligencia un aviso de tanta importancia. Encargo á V. participe á los Sres. del Almirantazgo que Mr. de Guichen se ha retirado con la esquadra Francesa muy maltratada á la Martinica. La observaré de cerca ; y espero tener ocasion de atacar ventajosamente á la Española antes que la Francesa se halle en estado de salir al mar.

Segun las listas de muertos y heridos tuvo la esquadra Inglesa en la accion del 15 , 21 muertos y 100 heridos á bordo de 5 navios ; y en la segunda funcion del 19 á bordo de 12 navios 47 muertos y 193 heridos.

Esta pérdida y el notable descalabro de muchos de los navios Ingleses , que confiesa su mismo Almirante , contradicen manifestamente la circunstancia que quiere suponer en su relacion de la gran distancia y poco efecto del fuego de los Franceses ; pudiendo mirarse este exemplo como un indicio de que en su carta reyna mas la jactancia que la sinceridad , y así debe leerse con suma desconfianza.

*Paris 19 de Julio.*

**L**Os papeles Ingleses del 11 de este mes aseguran haber llegado la chalupa Rattlesnake procedente de las Islas despachada por el Almirante Rodney , la qual entre otras noticias trae la de haberse unido el dia 4 de Junio á 15 leguas de la Martinica D. Joseph Solano y el Conde de Guichen con sus respectivas esquadras.

*Má-*

*Málaga 18 de Julio.*

**C**ON noticia que tuvo el Comandante de xabeques del Rey D. Francisco de Vera en la mañana del 14 del presente de que al anochecer del anterior dia una polacra corsaria Inglesa habia apresado frente de Velez á un bergantin Francés , se puso inmediatamente á la vela desde este puerto en su busca , y con efecto se presentó en la tarde del 15 á la vista del mismo, llevando en su conserva ambos buques , sin permitirles el viento entrar en él , por lo que hicieron todos derrota para Levante. Por avisos de la costa se ha sabido logró dicho Comandante en la propia tarde del 15 batir y apresar á este corsario á una legua del castillo Torre del mar de Velez. Se nombra el Gibraltar , y es de porte de 16 cañones y 65 hombres de tripulacion. Habia salido de Gibraltar ; y fue enviado á Cartagena por el citado Comandante de xabeques , escoltándolo el nombrado S. Lino , uno de los de su mando.

*Madrid 28 de Julio.*

**E**N los dias Martés , Miercoles y Jueves de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Ildefonso en celebridad del feliz Cumpleaños del Sr. Infante D. Luis , de los Dias de la Reyna Madre de Portugal , y de la 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> Princesa de Nápoles , y del Cumpleaños de la 2.<sup>a</sup> Princesa de Nápoles.

El 21 de este mes se celebraron en la Real Capilla de Palacio con asistencia de los Grandes , Mayordomos de Semana y Gentilshombres de Boca y Casa solemnes Honras en sufragio del alma de la Sra. Reyna Madre Doña Isabel Farnesio. Celebró la Misa de Pontifical el Excmo. é Ilmo. Sr. Inquisidor General Obispo de Salamanca ; y pronunció la Oracion fúnebre el R. P. M. Fr. Luis Represa Monge Benedictino Predicador de S. M.

El dia 15 del corriente se cubrieron de Grandes de España los Excmos. Sres. Duque de Almodovar , Conde de Murrillo , Conde de la Puebla del Maestre , y Conde de Bornos ; siendo sus respectivos Padrinos los Excmos. Sres. Duque de Losada , Duque de Abrantes , Marqués de Villena , y Duque del Arco.

El dia 15 del corriente falleció en esta Corte de edad de 60 años , 7 meses y 9 dias el Excmo. Sr. D. Ambrosio Funes de Villalpando , Abarca de Boléa , Conde de Ricla &c , Grande de España , Gentilhombre de Cámara de S. M. con entrada,

Cá-

Caballero Gran-Cruz de la distinguida Orden Española de Carlos III, y de la Real de S. Genaro, Comendador de Reyna en la de Santiago, Capitan General de los Reales Exércitos y del Principado de Cataluña, Decáno del Supremo Consejo de Guerra, Consejero de Estado, y Secretario de Estado y del Despacho universal de la Guerra. Principió su mérito desde la clase de Cadete en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Española hasta la superior graduacion de Capitan General de los Reales Exércitos. Manifestó bien su espíritu y talento militar en las campañas de Piamonte, Italia y Portugal. Tuvo á su cargo los Gobiernos de Jaca, Zamora y Cartagena. Fue nombrado Ministro Plenipotenciario cerca de la Emperatriz de Rusia; y en calidad de Gobernador y Capitan General de la Isla de Cuba, pasó á entregarse de la Plaza de la Havana en la restitucion que hicieron los Ingleses de ella. Sirvió el Vireynato y Capitanía General de Navarra, y la Capitanía General de Cataluña con la Presidencia de su Real Audiencia; y con retencion de este empleo se le encargó la Secretaría de Estado y del Despacho universal de la Guerra, nombrándole S. M. al mismo tiempo Consejero de Estado, y posteriormente Decáno del Supremo Consejo de la Guerra; en cuyos empleos acreditó su zelo y amor al Real servicio por espacio de 43 años cumplidos, siendo una prueba de su exácto desempeño la continua sucesion de mandos y comisiones que debió á la Real confianza. Por especial consideracion del Rey hácia la persona de este Ministro se sirvió mandar que en el acto de su entierro executado el dia 16 con la pompa correspondiente en la Parroquia de S. Sebastian, se le hiciesen los honores militares correspondientes á Capitan General de Exército sin mando.

S. M. se ha servido encargar interinamente el despacho de los negocios de la Secretaría de Estado y del Despacho universal de la Guerra al Excmo. Sr. D. Miguél de Muzquiz.

---

*Continuacion de las Memorias instruktivas &c. Memoria 50: Introduccion al arte de hacer el cristal, los esmaltes y las piedras preciosas. Se hallará con las antecedentes en la Librería de Orcél.*

*Retrato en lámina fina del Excmo. Sr. Conde de Estaing Teniente General de los Exércitos de S. M. Christianísima, y Vice-Almirante de Francia. Se hallará en la Librería de Miguél Copin Carrera de S. Gerónimo: su precio 4 rs. de vellon.*

---

*En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.*